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  以下是署理商务及经济发展局局长陈百里博士今日（一月二十六日）在香港

会议展览中心出席「黄金时代展览暨高峰会 2018」前，就美食车先导计划的营

运表现及新一轮的优化措施与传媒谈话的内容： 
 
署理商务及经济发展局局长：各位传媒朋友大家好，美食车先导计划于去年二月

初正式展开，至今营运了约一年，我们就美食车的营运作了一个中期检讨，今日

在此希望与大家分享我们的一些看法及介绍新一轮的优化措施。 
 
  首先，在营运数据方面，根据营运者的帐目报表，截至去年十二月二十四日，

我们看到有三部美食车的营运总收入达到二百万至二百五十万元；有三部的总收

入介乎一百五十万至二百万元；有五部的总收入介乎一百万至一百五十万元，其

余三部的总收入低于一百万元。 
 
  如果根据政府统计处对十人以下员工的食肆的收入统计数据作比较，我们看

到当中有三部美食车的收入算是理想，这三部美食车的营运表现更可媲美规模相

近的食肆。此外，另有三部美食车因为他们营运经验及赢得口碑，最近开了实体

店营运，这可算是一些成功例子。 
 
  在场地方面，美食车在迪士尼（香港迪士尼乐园）的收入最理想，总收入达

一千零三十一万元，其次是尖沙咀艺术广场及梳士巴利花园，他们的总收入分别

接近一百九十五万元及一百八十五万元。以上三个场地的旅客与市民比例大概为

六比四。 
 
  过去一年，根据美食车的营运表现和营运者对我们的建议，旅游事务署推出

了多项优化措施，当中包括引入四个全新的营运地点及容许美食车营运者于同一

日分别在日间场和夜间场营运；另外亦容许美食车营运者参与自选旅游活动，而

当初八个指定旅游点的营运场地，我们把当中六个放寛为可选择场地，从而降低

美食车的营运成本。 
 
  与此同时，旅游事务署亦不断为美食车营运者寻找新的营运地点，我们有考

虑营运者提供的意见及场地建议，亦主动联络场地方面了解停泊美食车的可行性，

但因为种种原因，如场地路面情况的限制、周边食肆林立，或场地管理者未能提

供电力及其他支援配套等，因为以上种种因素，有关建议暂时未能落实。 
 
  至于刚才提到的一些自选旅游活动，旅游事务署至今收到营运者提出共二十



五个申请，我们亦全数批准。在二十五个自选活动，营运者的总收入达到一百一

十八万元，而每部参与的美食车平均每天的收入介乎二千多元至三万多元不等。

这些自选活动中，表现最理想的是 Road to Ultra 音乐会，总收入达十六万元；有

些活动的表现则未如理想，当中最不理想的活动，总收入只有数千元。 
 
  我们不断协助美食车作推广，旅游事务署安排美食车参与由旅发局（香港旅

游发展局）举办的旅游盛事，当中包括去年六月初的龙舟嘉年华、八月初的香港

电竞音乐节和十月的香港单车节等，美食车在上述三项活动的总收入约有六十九

万元。 
 
  美食车销量最好的食物，价格介乎二十多元，种类则属于较地道的美食。另

外，很多美食车在不同地点都会转变菜单，以迎合不同场地顾客的口味和需求。 
 
  总括来说，美食车的营运表现参差，取决于多项因素，除了营运场地的环境

因素外，亦很大程度取决于美食车本身的食物质素和种类能否满足顾客的需求和

口味，亦视乎服务态度。而自选活动方面，则很大程度取决于主办单位收取的场

地租金，或活动期间美食车的停泊位置等。 
 
  美食车先导计划现已推行了一半时间，我们今日会进一步推出优化措施，当

中包括：第一，我们会再增加可选择的营运地点，例如二月份我们会在新田购物

城新增两个美食车停泊位。 
 
  第二，我们取得迪士尼和金紫荆广场的同意，从二月五日开始将这两个指定

营运场地转变爲可选择场地。届时，我们原来的八个指定场地，会全数变为可选

择场地，大大提升美食车营运者的营运空间和弹性。 
 
  第三，我们亦会进一步开放美食车的营运地点，只要营运者能够提供一个合

适地点，而地点的场主或管理机构容许他们摆放美食车，亦能同时提供电力供应

及其他周边配套供应，而泊车位亦不会导致人车阻塞等，旅游事务署一定会积极

跟进考虑。 
 
  第四，就自选旅游活动方面，只要活动能开放给公众参与，而活动有宣传方

案及领有牌照，一般来说，即由食环署（食物环境卫生署）所批的临时公众娱乐

场所牌照。有上述条件的话，旅游事务署都会作出正面考虑。 
 
  由此可见，我们其实不断为计划推行优化措施，为计划拆墙松绑。但我想在

此重申一点，美食车先导计划推出时的政策原意是推广旅游，而并非提供另类的

流动小贩牌照，所以我们不希望美食车的营运违背上述政策目标。市民大众亦不



希望见到美食车随处乱泊，导致人车阻塞，甚至对持牌食肆造成一些不公平竞

争。 
 
  未来一年，旅游事务署会继续密切留意及观察美食车的营运状况，多谢大

家。 
 
记者：其实十五部美食车之中只有五分之一属于表现算是理想。你们如何看这个

数字？会否反映计划其实存在问题？另外，经过中期检讨后，你们觉得美食车是

否仍然有存在或保留的价值？ 
 
署理商务及经济发展局局长：这计划是一个先导计划，我们要透过实践去汲取经

验。计划推行了一半时间，原有的八个营运场地，（美食车）以抽签形式决定每

两个星期转换一次营运场地，一个周期为四个月。我们看到在第一个周期，即头

四个月，因为这是一个较新颖的计划，营运数字比较可观。到第二个周期，我们

看到营运数字有所下跌，可能因为大家已经习惯了，或是营运场地有些不理想，

或是天气的影响，所以第二个周期的营运数字未如理想。至于第三个周期还在营

运中，期间我们推出了一些优化措施，包括将八个营运场地中的六个营运场地放

宽了限制（转为可选择场地），到今年二月五日基本上八个营运场地都会全部放

宽限制，我们看到营运数字已经回升。所以正如我刚才所说，十五部美食车中其

实有成功例子，有些营运得较为理想，亦有些因为美食车计划而打响名堂，可以

开设实体店去营运。正如在任何产业，都会有成功的例子，亦会有要继续努力的

例子。 
 
记者：早前有美食车负责人表示，政府规限只可在旅游景点摆放美食车，所以他

们不可做私人派对生意。想问政府未来会否放宽此限制，让他们做私人派对生

意？ 
 
署理商务及经济发展局局长：今日我们在新闻稿中亦提到，其中一个放宽措施，

正正就是在自选活动方面。正如我刚才所说，只要活动是开放给公众参与，而亦

有宣传方案，以及活动一定要领有牌照，例如食环署发出的临时公众娱乐场所牌

照，有上述条件的话，我们都会正面考虑。至于你刚才所说的私人派对，现时美

食车所持有的食物制造厂牌照是不容许它们进入私人地方。正如我所说，无论是

私人或公众活动也好，只要是开放给公众参与的话，我们都会考虑。 
 
记者：就进一步开放营运地点方面，过往有声音表示想开放多一些不同地点。其

实过往有没有人或美食车经营者向你们提出建议，而你们有否考虑过在未来再去

开放一些什么地方？过往亦听过局方表示考虑过的地方都有许多限制，其实有了

这个优化措施后，是否真的可以找到更多地方成为营运地点呢？ 



署理商务及经济发局局局长：正如我刚才所说，当收到建议时，包括由营运者给

我们的建议，我们都会主动联络该地点的场主，以及不同的部门和机构，去研究

该地点的可行性。基于一些原因，包括某些场地路面的限制，或是食肆林立，或

场地提供不到电力或周边配套设施，所以（寻找新经营场地）这方面是有一定难

处。但我们会继续寻找，如果营运者有一些好建议和合适建议，我们都会正面考

虑。 
 
记者：现在有没有一些正在考虑的地方？除了新田购物城外，还有没有其他地

方？ 
 
署理商务及经济发展局局长：还有其他地方，现在暂时未能公布，我们会继续考

虑。 
 
记者：会否将某些表现比较参差、生意额较低的营运场地剔除？ 
 
署理商务及经济发展局局长：我们之前亦推出日夜场的安排，即一些表现不太好

的营运场地，我们安排美食车在夜间可到一些较好的营运场地。现在我们进一步

将所有原本的指定场地都变为可选择场地，可进一步提升他们的营运空间及弹性。

美食车始终是一项商业营运，除了政府作出适度支援外，亦相当视乎他们的商业

策略，即有没有推出一些具吸引力的产品，又或有没有透过社交媒体宣传以吸引

顾客和人流，或推广他们的产品等，所以在这方面大家都需要继续努力。 
 
（请同时参阅谈话内容的英文部分。） 
  
完 
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